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Декан теплоэнергети
ческого факультета Ва
лентин Михайлович Жу
равлев 4 декабря защи
тил докторскую диссер
тацию. Поздравляем его 
с этим важным и радос
тным событием, жела
ем дальнейших успехов 
в делах и творчестве, се
мейного благополучия и 
предоставляем слово.

ДЛЯ БЛАГА 
РОДИНЫ

1997-й год —  юбилей
ный для коллектива теплоэ
нергетического ф акультета: 
30 лет назад организованы 
каф едры  тепловых электри
ческих станций и теорети
ческой и общей теплотехни
ки, на базе которых в том  
ж е 1967 году создан тепло
энергетический ф акультет 
Красноярского политехни
ческого института.

30 пет •— срок немалый.
За эти годы много блес

тящих талантливых препод
авателей, научных сотруд
ников, специалистов наро
дного хозяйства реализовы
вали свой потенциал, спо
собствуя превращению ф а
культета в ведущ ую  струк
туру кадрового обеспече
ния промышленности и на
уки региона специалистами 
— теплоэнергетиками, теп

лофизиками, экологами.
Переживая вм есте со 

всей высшей школой труд
ности сегодняшнего систем
ного кризиса, ф акультет  
тем  не менее сохраняет 
кадры, высококонкурсный 
набор студентов и развива
ется структурно!

Все эти 30 лет удалось 
прошагать с ф акультетом  и 
м не, о чем я говорю со 
словами благодарности все
м у великолепному коллек
тиву ф акультета и его  вы
пускникам!

Ж елаю  всем , сопричас
тным к нашему юбилею, 
крепкого здорЪвыГ, счастья, 
успехов в деле сохранения 
и приумножения энергети
ческого знания для блага 
России.

Валентин ЖУРАВЛЕВ.

Во время контактов учень'х теплоэнергетического ф а 
культета с проф ессором  из Германии Ю ргеном Хам м ером  
достигнуты соглашения и подписана программа работ об 
обмене учебными планами и научной информацией, а такж е 
взаимном обмене студентами и дальнейшим сотрудничест
вом ,в области экологии, защиты окружаю щ ей среды , под
готовки инженеров для обеспечения городского хозяйства в 
г . Красноярске. На снимке Ю рген запечатлен во время 
участия в прошедшей недавно городской научно-практичес
кой конференции «Наука и техника —  развитию Красноярс
ка», в которой он принял активное участие.

КТО в РОССПП ВСЕХ ПОЧЕТНЕЕ?
блеме и в нашем городе. Вот чтоЭнергетический комплекс 

был и остается становым хреб
том безопасности государства 
и стабильности экономики. 
Именно так характеризовали 
роль энергетики первый вице- 
премьер Правительства РФ  Б. 
Немцов и председатель прав
ления РАО «ЕЭС России» Б. 
Бревнов, выступившие недавно 
на праздновании первой рос
сийской электростанции. По их 
словам, сегодня и в ближайшие 
годы необхоимо сделать так, 
чтобы труд энергетиков был 
самым почетным и уважаемым 
в государстве.

Также относятся к этой про

говорит первый заместитель гпа- 
I Кра 
энс

КПИ 1V6V года кандидат техни-

вы Красноярска, выпускник теп
лоэнергетического факультета

ческих наук Анатолий Иванович 
Матюшенко:

— Ситуация в энергетичес
ком комплексе и городском 
хозяйстве привела крупнейший 
тФ(нический вуз Сибири и адми
нистрацию города к тесным кон
тактам по многим направлени
ям. Примеров привести можно 
немало. Начали строить метро 
— универистет откликнулся вве
дением новой специальности 
«Городской электрический тран- ,

спорт». Теплоэнергетический 
факультет работает над про
граммой энергосбережения по 
Красноярску.

Анатолий Иванович принял 
активное участие совместно с 
руководством КГТУ и деканом 
ТЭ Ф  В. М . Журавлевым в под
готовке к реализации програм
мы Tacis (читайте об этом в 
материалах номера). Он так
ж е считает, что ресурсосбе
режение — один из основных 
вопросов в стране, а в эконо
мике это главный вопрос.

(Подробнее об этом читай
те в зарисовке под рубрикой 
«Ступени роста» на 2-и стр .).

Третьекурсницы груЛпы 25-2 теплоэнергетического факультета очень любят свою будущую 
профессию — инженеров-экологов. Их обуревает высокое стремление сделать жизнь в нашем городе 
более качественной, содержательной и здоровой: ведь чистые воздух, вода, почва, продукты 
гарантируют осуществление их желаний. 29 декабря у Татьяны Ященко, Натальи Шуппецовой и Марины 
Карецкой начнется очередная зачетная неделя, а половина их студенческой пятилетки пройдена без 
«троек» в зачетке. «Красных» вам дипломов, студенты теплоэнергетического!

ШЗАйУМЙЯ ЗАЧШМ НАМ н у ж ен  ТАСИС?

 ̂23 декабря в КГТУ под эги
дой Сибирского энергетическо
го института и теплоэнергети
ческого факультета состоится 
торжественное заседание, пос
вященное 30-летию ТЭ Ф , кафедр 
тепловых электрических станций 
и теоретических основ теплотех
ники, а также 25-летию кафед
ры промышленной теплоэнерге
тики. Студенты подготовили свою 
программу праздника (об этом 
читайте на 4-и стр .)

Праздник приурочен к Дню 
энергетика. Гостями факультета 
и вуза станут выпускники разных 
лет, которые встретятся со сво
ими бывшими наставниками на 
кафедрах, а впоследствии за 
праздничным столом.

Програм ма Тасис предус
матривает безвозм ездную  по
мощ ь России, рассчитанную на 
два года . 15 декабря в про
грам м е В . Познера «М ы» как 
раз обсуж дался вопрос: Н уж 
ны ли России зарубеж ны е тех
нологии? Речь фла о програм
м е  Тасис. Окончательное ре
шение: давать или не давать 
средства на какой-то проект, 
принимается специально со 
зданной структурой на уровне 
вице-мремьера России. Важ 
ное направление —  координи
рую щ ая роль Тасис, обеспе
чивает устойчивый канал связи 
с м иром . В то ж е  время Тасис

—  только часть сотрудничест
ва Европейского С ою за с Рос
сией. С  декабря вступает в 
силу новый договор с иными 
форм ам и сотрудничества с Е С . 
С ледую щ ее общ ество будет 
не индустриальным, а инфор
мационным. Хорош о , что в 
р езультате  помощ и нам со 
стороны той ж е Тасис мы м о
ж ем  почувствовать себя чле
нами глобального мирового 
соо бщ ества  и недоступны е 
преж де для зарубеж ья духов
ные и интеллектуальные богат
ства России будут востребова
ны во всем м ире.

СТРУКТУРА ФАКУПЬТСТА
Теплоэнергетический ф а 

культет в составе Сибирского 
энергетического института Крас
ноярского государственного тех
нического университета ведет 
подготовку кадров в рамках мно
гоуровневой структуре! высше
го образования по направлени
ям:

— «Теплоэнергетика»:
:— «Защита окружающей 

среды (по отраслям)».
На факультете обучаются 

около 700 студентов по специ
альностям:

— «Тепловые электрические 
станции»;

— «Промышленная теплоэ
нергетика»;

— «Энергетика теплотехно- 
логии»;

.— «Инженерная защита ок
ружающей среды»;

— «Защита окружающей

среды и рациональное природо
пользование».

Кроме инженеров, факул- 
тет проводит подготовку кадров 
высшей квалификации через ас
пирантуру по специальностям:

«Промышленная теплоэнер
гетика» — научные руководите
ли: проф. В. М . Журавлев, проф. 
Г . И. Кузнецов, чл.-корр. АНВШ 
проф. Ю . В. Видин;

«Тепловые электрические 
станции (тепловая часть) — науч
ный руководитель проф. В. А . 
Дубровский;

«Энергетические системы и 
комплексы» — научные руково
дители: проф. И. С . Деринг, 
проф. С . А . Михайленко;

«Механика жидкости, газа и 
плазмы» — научный руководи
тель В. А . Кулагин.

В структуре факультета на
ходятся и научные центры:

«Теоретическая и общая теп
лотехника»;

«Тепловые электрические 
станции»;

«Промышленная теплоэнер
гетика»;

«И нж енерная экология» 
(И Э):
ч «Ресурсосбережение» (ба- 
зовая);

«Безопасность и экология 
производств» (БиЭП);

«Научно-технический центр 
энерго- и ресурсосбережения» 
(НТЦЭР):

«Проект TACIS — Восточный 
энергетический центр в Красно
ярске»;

НПП «Безопасности и эколо
гии производств»;

«Краевой фонд поддержки 
и развития энергетического об
разования»'.

О рганизуется Ассоциация 
выпускников ТЭ Ф  КГТУ.
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в  1963 г о д у  М и н и с 
терство в ы сш е го  и  с р е д 
н е г о  с п е ц и а л ь н о го  о б 
р а з о в а н и я  С С С Р  у д о в 
л ет в о р и ло  ходатайство  
К р а с н о я р с к и х  э н е р г о у п 
р а в л е н и я  и с о в н а р х о з а  и 
р а з р е ш и л о  К П И  п р о в е с 
ти н а б о р  студентов п о  
сп ециальност ям  « Т е п л о 
в ы е  эл ек т р и ч еск и е  стан
ц ии»  и  « П р о м ы ш л е н н а я  
эн ергет и ка» .

В  м а е  1967 го д а  к а 
ф е д р а  м а ш и н о в е д е н и я  
р а з д е л е н а  на к а ф е д р ы  
Т О Т  и Т Э С . Н а к а ф е д р у  
т епловых эл ек т р и ч еск и х  
ст анций п е р е ш л и  в с е  
сп е ц и а л ь н ы е  п р о ф и л и -  
р укэщ и е  д и сц и п л и н ы . С  
м ом ен т а  о б р а з о в а н и я  
к а ф е д р у  в о згл а в и л  И . С . 
Д е р и н г , в то ж е  в р е м я  на  
н е й  работ али А . Т . К у б а -  
н о в , Я . М . М а га з а н и к , Е . 
И . Никит ин. В  1966 г . на  
к а ф е д р у  Т Э С  р а с п р е д е 
л е н ы  в ы п у ск н и к и  Т о м 
с к о г о  п о л и т ехн и ч еско го  
института Т . И . О х о р з и -  
на и В . А . Д у б р о в с к и й , а 
в 1967 г . —  м о л о д ы е  
специалист ы  и з  М о с к р в -  
с к о г о  эн е р ге т и ч е ск о го  
института В . М . Ж у р а в 
л е в  и Л . В . Ж у р а в л е в а , в 
1968 г . '—  в ы п у ск н и к  Л е 
н и н г р а д с к о го  т ехнологи
ч е с к о г о  института х о л о 
д и л ь н о й  п р о м ы ш л е н н о с 
ти А . К . Ф е д ю к о в и ч . В  
п е р в ы е  г о д ы  сущ ест во
вания к а ф е д р ы  Т Э С  с о 
зд а н ы  у ч е б н ы е  л а б о р а 
тории т ехнологии топли
в а , кот ельны х уст ановок , 
автоматики и  конт роль
н о-и зм ер и т ельн ы х  п р и 
б о р о в .

С  момент а в 1967 г . 
с о з д а н и я  к а ф е д р ы  тео
р ет и ч еско й  и  о б щ е й  теп
лот ехники е е  п о с л е д о 
вательно в о згл а в л я л и  В . 
П . Б о л ь ш о в , А . А . Ш е р -  
ш н ев . С  1969 г . к а ф е д р у  
возглавляет  Ю . В . Ви-  
д и н .

В 1972 г . и з  состава  
к а ф е д р ы  Т Э С  в ы д е л и 
л а сь  к а ф е д р а  п р о м ы ш 
л е н н о й  т еплоэнергет ики  
с  л а б о р а т о р и ей  К И П и А . 
Эту к а ф е д р у  в о згл а в л я 
л и : А . Л . С е р о хв о ст о в , 
В . М . Ж у р а в л е в , В . А . 
Ж у й к о в .  S

В 1995 г . и з  состава  
к а ф е д р ы  П Т Э  с  п р и в л е 
ч ен и ем  н овы х сп е ц и а л и с
тов в ы д е л и л а сь  к а ф е д р а  
и н ж е н е р н о й  э к о л о г и и  в 
с в я зи  с  о р га н и за ц и е й  на 
Т Э Ф  н о в о й  сп е ц и а л ь н о с 
ти «Заш ита о к р у ж а ю щ е й  
с р е д ы  (в  т еплоэнергет и
к е ) » .  Н о в у ю  к а ф е д р у  
в о згл а в и л  В . М . Ж у р а в 
л е в .

В  1996 г . в сост аве  
Т Э Ф  о р га н и зо в а н а  б а з о 
вая к а ф е д р а  р е с у р с о с 
б е р е ж е н и я , от вечаю щ ая  
за п одгот овку студентов 
п о  специальност и « З а 
щита о к р у ж а ю щ е й  с р е 
д ы  и р а ц и о н а л ь н о е  п р и 
р о д о п о л ь з о в а н и е » . Эту 
к а ф е д р у  в о згл а в и л  А . И . 
М ат ю ш енко .

З а  30  лет сущ ест во
вания т еплоэнергет ичес
к о г о  факультета у к а за н 
н ы м и  п р о ф и л и р у ю щ и м и  
к а ф е д р а м и  подгот овле
н о  о к о л о  27 0 0  м о л о д ы х  
с п е ц и а л и с т о в - т е п л о э 
н ер гет и к о в , э к о н о м и с 
тов, э к о л о г о в . В ы п у ск н и 
к и  Т Э Ф  у с п е ш н о  работ а
ют на эн ер гет и ч е ски х  и 
д р у г и х  п р ед п р и ят и ях , в 
проект ны х и н а у ч н о -и с 
сл ед о в а т ел ь ски х  инсти
тутах, в к о м м у н а л ь н о м  
хозяй ст ве , в у п р а в л е н 
ч е с к и х  и п р е д п р и н и м а 
т ельских структурах р а з 
л и ч н о го  у р о в н я . М н о ги е  
питомцы Т Э Ф  занимают  
в ы с о к и е  посты в э н е р г е 
т ической и д р у г и х  от
р а с л я х , а также в а д м и 
н и ст р а т и в н о -у п р а в ле н 
ч е с к о й  с ф е р е .
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% ОТЧЕТ
О котнАКРовкЕ
с  9 по 12 декабря мной со- 

вмёстно с директором Красно
ярского агентства поддержки 
м алого  и ср ед н его  бизнеса 
Щербаковым В. И. совершена 
поездка в Новосибирск и Томск 
с целью ознакомления с рабо
той по энерго- и ресурсосбере
жению. Поездка состоялась в 
рамках проекта ТАСИС, в кото
ром активное участие принима
ет КГТУ . Деятельность вуза в 
области энергоэффективности 
постоянно расширяется благода-' 
ря большей концентрации уси
лий на конкретных проектах, 
включая охрану окружающей 
среды.

ИА ПОВЕСТКЕ
днп-

ЭНЕРГО- 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

в Новосибирске в о ф исе  
Сибирского энергетического  
центра ТАСИС, возглавляемого 
Аннели Силвентойнен (Финлян
дия) были проведены встречи и 
консультации о планах совмест
ных работ, в которых приняли 
участие Рената Лемке из фирт 
мы InnoTec Systemanalyse GmbH 
(Берлин, Германия), г-н Тоота 
(Финляндия) и сотрудники энер
гетического центра ТАСИ С в 
Новосибирске. ^

Обсуждались основные за
дачи проекта, в решении кото
рых непосредственное участие 
принимает и энергетический 
центр в Красноярске, организо
ванный на базе КГТУ по согла
сованию с администрацией Крас
ноярска. Ввиду ограниченного 
объема имеет смысл лишь пе
речислить эти задачи: .

— приоритетные направле
ния мероприятий по энергоэф
фективности и экологии;

— содействие и ускорение 
финансирования инвестиционных 
проектов;*

— преобразование Регио
нальных Энергетических Центров 
в структуры , работающие без 
финансирования Европейского 
Сою за;

—  дополнительные общие 
задачи региональных энергети
ческих центров ЕС в стратегии 
распространения know-how;

— задачи, связанные с про
ведением семинаров для руко
водителей по энергоэффектив
ности и охране окружающ ей 
среды и других совместных ме
роприятий между энергетичес
кими центрами;

— координация проекта , 
направленная на организацию 
руководства всего проекта.

В Томске ознакомились с 
областным центром управления 
энергосбереж ения, который 
достаточно крепко стоит на но
гах, есть определенные успехи 
и достижения, т . е . есть чему 
поучиться в плане практической 
работы в области энергетичес
кого и экологического обследо
вания предприятий.

Анализ результатов поездки 
показал, что в такой важнейшей 
области, как энергоэффектив
ность, Красноярский край в це
лом и наш город в частности — 
он существенно отстал от таких, 
сравнимых по масштабу горо
дов, как Новосибирск, Екатерин
бург, Челябинск, Пермь и др. 
Хотя Красноярск обладает не 
меньшим научно-техническим 
потенциалом для решения подо
бных важнейших для нашей жиз
ни задач.

В Красноярске предпринима
ются определенные шаги для 
энерго- и ресурсосбережения. 
Так, учеными КГТУ подготовле
ны документы для организации 
Регионального научно-техничес
кого центра энерго- и ресурсос
б ер еж ен и я , о сущ ествляется  
участие в Проекте ТАСИС, но, 
к сожалению, процесс идет мед
ленно. Наше отставание, как 
показала эта поездка, налицо не 
только от столиц, но и от бли
жайших соседей, непроститель
ное отставание, говорящее о не
обходимости дополнительных 
усилий для его преодоления".

Владимир КУЛАГИН, 
профессор кафедры ПТЭ.

ЛИЧНОСТЬ: СТУПЕНИ РОСТА
Коллеги хар актер и зую т 

Анатолия Ивановича М атю - 
шенко как блестящ его орга
низатора, человека, исклю
чительно вним ательного  к 
людям и их проблем ам . Как 
член президиума Ассоциации 
выпускников К ГТУ  он много 
сил отдает вопросам жизне
д е я те л ь н о с ти  a lm a-m ate r. 
О собенно часто его можно

выбора'и на стипендию рассчи
тывать не приходилось. О бщ ег 
физическое развитие у Анато
лия было хорош ее, и он ув
лекся легкой атлетикой и ве
лосипедным спортом . Допол
нительно занимался легкоатле
тической гимнастикой, культу
ризм ом . Очень помогало сту 
дентам  человеческое внима
ние А . И. Коновалова, неуем-

V Анатолий МАТЮШЕНКО:

«СВЯЗЕЙ С РОДНЫМ 
ВУЗОМ BE ТЕРЯШ»

было видеть в университете 
при подготовке к 40-летию 
К ГТ У .

Я п опросила А натолия 
Ивановича поделиться воспо
минаниями о студенческой 
пятилетке, рассказать о даль
нейшей р а б о те , о взаимо
д е й с тв и и  а д м и н и стр а ц и и  
Красноярска с крупнейшим 
техническим вузом  Сибири.

Годы студенчества-А . И. 
Матюшенко вспоминает с не
о б ы к н о в е н н о й  т е п л о т о й , 
даж е лицо светлеет и моло
д еет от мысленного обращ е
ния к ю ности . Вы ходец  из 
сем ьи рабочих, участников 
Великой О течественной во- 
йнь(, он впитал о т истоков, 
родных корней сибирского 
городка Боготола взвешен
ный, ртветственный подход к 
лю бом у делу и к жизни во
общ е. Профессия инженера 
ка|< нельзя более  подошла 
е м у , ставш ем у впоследствии 
к р у п н ы м  о р га н и з а то р о м  
п р о и зво д ства . И если все 
начать сначала, его путь, ско
рее  всего , повторился бы в 
основных проявлениях.

В чем-то его  биография 
типична для волевого, упор
ного семидесятника, хорошо 
знаю щ его, чего он хочет и 
с у м е в ш е го  свои п р о екты  
осущ естви ть . О н прибыл в 
Красноярск р 1964 году за
стенчивым абитуриентом  и 
сразу отправился в С тудго- 
родок подавать докум енты  
на энергетический ф акуль 
те т . Здесь  дорога до  глав
ного корпуса была совсем  
иной, чем сегодня. Заросш ее 
бур ьян о м  п о л е , ры твины , 
колдобины. Э то  потом с его 
участи ем  б у д у т  посаж ены  
тополя во кр уг корпусов и 
четвертого общежития, став
шего родным дом ом  на все 
годы учебы . Теперь эти д е
ревья взметнули'сь выше зда
ний, которы е, к сожалению , 
уж е  разруш аю тся. И хочет
ся помочь остановить этот 
процесс, уберечь и ) ;о м а , и 
деревья от исчезновения.

Анатолий Иванович всег
да был активны м , полным 
жизненной энергии: и в шко
л е , и в институте, и впослед
ствии на служ бе в рядах С о 
ветской Армии он занимал
ся общ ественной работой , 
спортом . Человек не м ож ет 
себе изменить по больш ому 
счету , и он всегда был пос
ледователен и верен себ е . 
Именно студенческое брат
ство закрепило его  коллек
тивистские наклонности, поз
волило испытать себя на про
изводственной практи ке , в 
С С О  в качестве б удущ его  
руководителя. Насторож ен
ны е, н еувер енн ы е в се б е  
первокурсники постепенно 
подтягивались в общении с 
отслужившими в армии ре
бятами, закалягутсь, взросле
ли. Анатолию М атюшенко со 
второго курса пришлось по
работать в ближайшей ко
тельной, стипендии студен 
там всегда не хватало, а по
том  он пришел лаборантом 
на каф ед р у к И. С . Дерингу. 
З ам . декана в ту  пору был
А . И . Коновалов, который 
беседовал с каждым «новоб
ранц ем » . И' Анатолию  б ез 
обиняков сказал: выбирай на
правление в общ ественной 
работе , вид спорта —  тогда 
будем  друж ить. Без такого

ного энтузиаста на ниве вос
питания. Он не считался со  
врем енем , почТи еж евечерне 
«п р о п а д а л »  в о б щ е ж и ти и , 
иногда до  часу ночи, и был в 
кур се всех малых и больших 
собы тий , видел , чем  ж ивут 
студенты , помогал поддерж и
вать образцовый порядок. Он 
знал, что воспитание заключа
ется не в назидании, не в мен
торстве и мелочной опеке, а 
в умении увлечь важным д е
л о м , ответственны м  к нем у 
отношением —  то есть , вос
питывать личным прим ером . 
Такое внимание настраивало на 
правильный образ жизни. Ана
толий Иванович запомнил ве- 
сель:й эпизод при встрече hior. 
вого года в «красном» уголке 
о б щ еж и ти я . Х уденький , то- 
не^нький сокурсник по ф ам и
лии Ворона переоделся девуш
кой, а Коноваиюв его  не у з
нал. Бь1ло очень см еш но, ког
да «м аску» разоблачили.

А н а то л и й  М а тю ш е н к о  
дважды побывал в студенчес
ко м  стр о и тел ь н о м  о тр я д е . 
Все , связанное с этим движе
н и ем , овеяно  р о м ан ти к о й . 
Прош агали по центральны м  
улицам Красноярска с песня
ми и поехали в Игарку на пог
рузку  пиломатериалов. Столь
ко радости получили от хоро
шей работы , приличного зара
ботка, впечатлений от встреч 
с иностранцами (Красноярск 
тогда был «закрытым» горо
д о м ), экскурсии через погра
ничный контроль на иноземный 
корабль. А  в следую щ ем  году 
его  у ж е  назначили ком исса
ром  районного С С О  «Энер
гия» (в масш табах института'их 
было несколько). Командиром 
бы л бывш ий а р м е е ц  Гл е б  
Ш естаков, с которым наш ге
рой подружился ещ е на кол
хозной «картош ке». С  каким 
энтузиазмом электрифициро
вали будущ ие инженеры д е
ревни в солнеЦной Хакасии , 
ставили настоящие электричес
кие подстанции, тянули линии 
электропередачи! Работали от 
зари до зари, включая суббо
ту . Выпуски «Боевого листка», 
опека над трудновоспитуемы
ми подростками и летним пи
онерским ла гер ем , спортив
ные соревнования и концерты 
художественной самодеятель
ности по воскресеньям , —  за 
все отвечал не освобожденный 
от .работы  комиссар. К том у 
ж е  надо было не просто ра
ботать , а ещ е и пример в тр у
д е  показывать. ЗдеСь ж е  дис
лоцировались стройотряды из 
М осквы , других городов С о 
ю за . Политехники общались с 
ними, пели у костра : хотелось 
показать сибирскую закваску 
и закалку .

В третий раз он в С С О  не 
поехал, решил ближе узнать 
будущ ую  профессию  —  и по
пал на производственную прак
тику в Ангарск, на нефтехими
ческий ком бинат. Руководил 
тогда практикой десятка сту 
дентов В . А . Дубровский. Раз
ве забудется это лето , поезд
ки на Байкал, в окрестности 
Иркутска?

И производственная прак
тика на Талнахе, в Норильской 
котельной помогла становле
нию м оло д о го  специалиста . 
Норильск в те  годы был пре
красно организованным горо
д о м , с отличным снабжением.') 
250 рублей зарплаты вместо 
35 стипендии давали почувство

вать себя богача.ми. Д аж е уез
жать не хотелось.

Но впереди ж дало распре
деление. К том у времени Ана
толий уж е  был ж енат на вы
пускнице КПИ,. и по предвари
тельному распределению вы
брал г . Бар наул . Но судьба 
распорядилась иначе, и уеха
ли они с Галиной за Ур ал , в 
П ерм ь. (С ам о е  обидное, что 
Барнаул по недоразум ению  
достался другом у выпускнику, 
но он туда не поехал). Анато
лию предлагали остаться на 
каф ед р е , но он ответил так: 
поработаю , наберусь произ
водственного опыта —  и вер
нусь.

Говорят ж е : что Бог дает 
—  все к л уч ш е м у . И здесь  
повторились и к о м со м о л , и 
спорт,, только уж е  без отры
ва от производства. А  через 
два года м олодого инженера 
призвали в армию . Под Архан
гельском он служил по той ж е 
схе м е : служ ба плюс общ ес
твенная работа и спорт. Пред
лагали остаться. Но выбор был 
сделан в пользу родного Крас
ноярья, ведь и жена родом из 
Нижне-Ингашского района.

Ни влиятельных друзей , ни 
поддержки тогда не было, а 
наДо бы ло  найти р а б о ту  и 
ж илье. Через три недели по
исков ем у  и ж ене предложи
ли в Кр аМ Зе работу по спе
циальности и ком нату гости
ничного типа. «Что ещ е было 
ж елать , —  вспоминает Анато
лий Иванович. —  После пяти 
студенческих лет в общ еж и
тии, служ бы  в армии, наконец- 
то , появился собственный угол, 
крыша над головой».

В армию он призывался в 
должности старш его инжене
ра, а здесь начал с рядового в 
отделе главного энергетика. И 
уж е  через четыре месяца его 
назначают начальником тепло
механического бю ро того ж е 
отдела . А  через два года — 
за м . начальника цеха теллово- 
д о газо сн аб ж ен и я  за в о д а . В 
этой должности он прорабо
тал пять лет.

—  В 1980 году меня при
гласили вначале главным инже
неров^ в администрацию горис
полкома, а через полгода на 
сессии утвердили начальником 
Горводоканала. Жизненный и 
профессиональны й опыт по
м о гл и  со р и е н ти р о в а ть с я  в 

- очень сложной тогда ситуации 
в снабж ении города водой. 
П р и ш л о сь  п р и л о ж и ть  всю  
энер ги ю , чтобы полож ение 
нормализовалось, —  расска-. 
зывает Анатолий Иванович.

В 1988 году он был назна
чен Генеральным директором 
Горж илком хоза . Ч ерез пару 
лет обстановка в стране изм е
нилась, пришла пора выборов. 
В этот труднь(й момент он воз
главил и н сти тут «Краснояр - 
с к в о д о к а н а л п р о е к т» . П р и
шлось испытать себя в науч
но-исследовательской проект
ной работе . Трудно было ре
шиться на этот ш аг, но Анато
лий Иванович на выборах по
бедил всех претендентов на 
этот пост. О днако удовлетво
рения здесь не получил, к том у 
ж е  по объективным причинам 
резко упали объемы проекти
рования. Тогда-то его и при
гласили в мэрию директором 
департамента городского хо
зяйства. Было это . в октябре 
1992 года. Затем  он стал стар
шим зам естителем , а в насто

ящ ее время :— первым за
м естителем  главы городской 
администрации.

Анатолий Иванович М атю- 
, шенко не, участвовал в про

шедших недавно выборах в 
Законодательное .Собрание 
края, он говорит, что у него 
есть своя партия ̂ — партия го
рода . В круг его обязаннос
тей входят вопросы жизнео
беспечения Красноярска. Это 
содерж ание жилого ф онда , 
В О Д О -, га зо - , тепло-, элек- 
тр о сн аб ж ен и е ; р або та  о б 
щественного транспорта, )— 
те сф ер ы , где нужно орга
низовывать, контролировать и 
развивать. Кром е этого , кон
такты С «внешним» миром, со 
в се м и  го с у д а р с тв е н н ы м и  
структурам и , учреждениями 
контроля, вопросы экологии 
города, проще говоря —  обя
занностей достаточно.

Текучка будней, сложные 
и неотложные дела не поме
шали талантливому работос
п о со б н о м у  р ук о в о д и те л ю  
обобщить накопленные зна
ния и опыт. Год назад он ус
пеш но защ итил  в ро д н о м  
вузе кандидатскую диссерта
цию. Он избран чпеном-кор- 
р е с п о н д е н т о м  А к а д е м и и  
наук жилищно-коммунально
го хозяйства и сч и та е т ,. что 
ученых степеней у него тож е 
достаточно.

«Связей с КГТ У  я, .е стес
твенно, не т е р я ю ,—  говорит 
Анатолий Иванович. М ного 
сил и времени потребовала 
подготовка к 40-летию вуза. 
С ейчас приходится реш ать  
непростые технические про
блем ы . Практически каж дую  
неделю я бываю в универси
т е т е . На вы со ко м  ур о вн е  
было подготовлено праздно
вание 25-летия нашего выпус
ка: избрали оргком итет, при
гласили всех преподавателей, 
поздравили, подготовили су 
вениры, подарки, передали 
вузу от энергетиков несколь
ко компью теров. М ы пере
живаем очередную  социаль
ную  револю цию  в России , 
кото р ая не д а с т  б ы стр о го  
скачка вперед, пока идет о т
кат назад. .В этот период важ
нейш ая задача —  вы ж ить. 
Прошедшая недавно с успе
хом  городская конференция 
и была в основном направле
на на поиски идей: как жить 
дальше? Очень большие за
траты  из б ю дж ета  идут на 
отопление зданий социально
го назначения и жилья. Воз
никает необходимость поис
ка снижения этих за тр ат. В 
этом  направлении админис
трация тесно сотрудничает с 
Т Э Ф . Разработана програм
ма энергосбереж ения, нача
то Сотрудничество с Европей
ским С ою зом  для участия в 
проекте TA C IS , создан Энер
гетический Центр в г . Крас- 
ноярскёТ З десь  п р ед усм о т
рен большой объем  работы .

В администрации города 
прекрасно понимают, что се
годняшние студенты  завтра 
придут на производство, в на
уку , будут развивать и содер
жать город . И стоять в сто
роне от вузовских проблем 
мы не им еем  права, заклю 
чаем договоры о сотрудни
честве, в том  числе и с К ГТ У , 
где определены общие цепи 
и задачи по различным на
правлениям».

Год назад в КГТУ  по ини
циативе А . И . М атю ш енко  
открыта базовая каф едра — 
ресурсосбере> кения. А к ту 
альность ее  рождения оче
видна и обусловлена пробле
мой всех городов России — 
дефицитом тепла и электро
энергии.

Я спросила, будет ли Ана
толий Иванович работать над 
докторской диссертацией? Он 
отш утился , сказал , что это 
секр ет. Зато  уверен, что не 
оставит наш университет сво
им попечением и. высоким 
покровительством .

А  в Красноярском госу
д ар ств е н н о м  те хн и ч еск о м  
университете ем у всегда ис
кренне рады и Bcerjia ж д ут .

Людмила АНТОНОВА.

• ПЕРСОНА
После совещания, состояв

шегося 26 ноября в пом ещ е
нии Ассоциации выпускников 
К ГТ У , я побеседовала с гос
пожой Аннели Силвентойнен, 
очаровательной финкой, кото
рая из-за специфики работы 
живет и в Новосибирске, и в 
Фин 1зяндии.

Когда я спросила, считает 
^ ^ и  Аннели себя феминисткой, 

она прямого ответа не дала. 
Из дальнейшей беседы  стало 
понятно, что если не феминис
тка. то вполне успешная совре
менная женщ ина. Я попроси
ла Аннели рассказать, как ей 
удается совмещ ать такую  ра
боту с личной жизнью . Вот что 
она ответила:

ДЕЛОВАЯ 
ЖЕНЩИНА N3 
ШННАЯНДНИ
—  Ещ е в ранней юности у 

меня была склонность к тех
нике и точным наукам , скорее 
м уж ские увлечения', чем ра
бота на кухне . В школе боль
ше любила ф изику и м атем а
тику. О тсю да и м ое стрем ле
ние стать инж енером. Я ,роди
лась в деревне, жила в ней до 
15 л ет. Учебу закончила в го
роде в восточной части Ф ин
ляндии, финской Карелии. Это 
озерный живописный край.

Поступила в Ленинградский 
политехнический институт на 
электромеханический ф акуль
те т , отсю да знание русского  
языка. Кром е этого я хорошо 
владею английским, шведским, 
испанским, нем ецким . Я вы
б р а л а  б у д у щ е й  с п е ц и а л ь 
ностью  эн е р ге ти к у , по то м у 
что у ж е  тогда считала, что это 
важ ная и перспективная от- 
р В сл ь  в эко н о м и к е  лю б о й  
страны .

Сегодняшняя ситуация под
тв е р ж д а е т , что с помощ ью  
э н е р го с б е р е ж е н и я  м о ж н о  
улучшить финансовое полрже- 
ние, а сэкономленные деньги 
использовать для развития и 
других нуж д —  это  дает пря
м ую  прибыпь, повышает кон
курентоспособность предпри
ятий.

В Финляндии я живу в Хель
синки, в России в Новосибирс
к е . П о луч ается  как бы два 
дом а . Я разведена уж е  13 лет. 
Старш ая дочь взрослая, живет 
в пробном  б р аке  со  своим 
д р уго м , работает, сын живет 
с отцом . М оей карьере ничто 
не м еш ает. Своей работой я 
очень довольна. Благодаря ей 
я многое в жизни повидала, по
бывала в разных странах. Моя 
долж ность управленческая, я 
директор Сибирских энергети
ческих центров, м оя задача 
организовать работу в Ново
сибирске, Том ске , вашем го
ро д е . У  м еня немало непос
р е дстве нн ы х начальников в 
нашем меж дународном  кон
сорциум е , но и мне подчиня
ется группа лю дей. Директор 
моей ф ирм ы  в Финляндии, а я 
работаю здесь в проекте «Вос
точные Энергетические Цент
ры ». Руководитель этого про
екта работает в другой ф ир
м е в Берлине .

На вопрос, где Аннели хо
тела бы ж и ть , зная столько 
языков и стран, она ответила, 
что все-таки в Финляндии. «По
том у что там мои корни, дети , 
родители, друзья и природа, 
ко то р ую  я очень лю б лю . Я 
патриотка, семейные традиции 
в Финляндии очень сильны».

Кр ом е своей м ноготруд
ной работы Аннели увлекает
ся чтением серьезной литера
туры , любит дж аз и современ
ную классическую м узы ку . Ис
пользует малейшую  возм ож 
ность для похода в театр , на 
концерт в лю бом городе Ев
ропы и России.

Ее  лю б и м о е  д е ти щ е  — 
дача с яблонями, черной см о
родиной и совсем  без грядок.

Людмила ПАВЛОВА.
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?6  ноября в КГТУ состо
ялось совещание Энергети
ческого Центра Tads с  учас
тием его директора Аннелн 
Снлвентоннен, представите
лей администрации Красно
ярска, ученых нашего вуза.

С  приветствием к  уч а с
тникам совещ ания и членам  
Консульт ат ивного Совета  
обратилась А ннели  Силвен-  
тойнен. Она отметила удач
ный в ы б о р  К р а сн о я р ск а  и

он н ы е , научны е, техничес
к и е , прош едш ая го р о д ск а я  
к о н ф е р е н ц и я  го в о р и л и  о  
том, что нуж ны  уси ли я  по  
объединению , организации  
этой работы. Г р е х  бы ло  бы  
не воспользоваться п е р е д о 
вым за р уб еж н ы м  опытом, 
тем б о л е е  пока  нам п е р е 
дали  е го  бесплатно. Полто
ра  м есяц а  м ы  работаем в 
этом направлении , и благо 
дарны  д и р екц и и  програМ -

ПРОЕКТ В ИНТЕРЕСАХ  
СИБИРЯКОВ

с о з д а н и е  центра на б а з е  
т еплоэнергет ического  ф а
культета К Г Т У . Вот что она  
ска за л а : «Центр планирует  
о б м е н  опытом, и н ф о р м а 
цией  п о  э н е р г о с б е р е г а ю 
щим п р огр а м м а м , которые  - 
разрабатываются по разны м  
р еги о н а м . П рограм м а  T a ds  
ф инансирует ся  Е в р о п е й с 
ким  С о ю з о м , пользователи 
этого проекта —  го р о д ск и е , 
о б л а ст н ы е  о р г а н и з а ц и и , 
местные предприят ия». Она 
р а сск а з а л а  о  з а р у б е ж н ы х  
фирмах-парт нерах, участву
ю щ и х  в м е ж д у н а р о д н о й  
пр огр а м м е  по э н е р го сб е р е 
ж е н и ю , о  принципах и м е 
тодике работы западны х эк 
сперт ов. Г о с п о ж а  А н н е ли  
выразила благодарность ад
минист рации К р а с н о я р с к а  
за п о н и м а н и е  п р о б л е м ы , 
руководст ву К ГТ У  и теплоэ
нергет ического факультета 
за плодот ворное сотрудни-. 
чество и вы разила н а д еж д у  
на у сп е хи  совмест ных р а з 
работок по п р огр а м м е  в б у 
д у щ е м . О сн о в н а я  за д а ча  
Консультативного Совета —  
у с к о р е н и е  ф инансирования  
проекта, варианты ф инанси
р о в ан и я , в се о б щ е е  с о д е й 
ствие е го  ско р е й ш е м у  внед
р е н и ю . Предстоит м а к си 
м ально освоить п р огр а м м у , 
привлечь н ео б хо д и м ы х сп е 
циалистов.

Д е к а н  Т Э Ф  Валент ин  
М ихайлович  Ж у р а в л е в  с о 
общ ил , чтб к  участию со зд а 
ния энергет ического центра 
в К р а сн о я р ск е  привлечены  
ра зн ы е  организации п ри  за
инт ересованной п о д д е р ж к е  
администрации К р а сн о я р с 
ка . К  настоящему врем ен и  
п одп и сан о  со глаш ен ие гла
вой го р о д а  П . И . П им аш ко- 
вым с  д и р ек ц и е й  п р огр а м 
м ы  T a d s . К Г Т У  своим и  на
учны м и разработ ками и  о р 
ганизац ионны м и  у си л и я м и  
готов в ней  участвовать. За  
п олгода  совмест но с  адм и
нистрацией мы подготовили  
проект пост ановления о  с о 
здании в К р а сн о я р ск е  Ц ен
тра эффективного исп ользо
вания э н е р г и и . Д окум ент  
со гласован  с  р я д о м  ф и р м . 
А к а д е м и е й  н а у к  К Н Ц , с  
энергосист ем ой А О  « К р а с-  
н о я р ск эн е р го »  и ждет п о д 
писи  м эра  го р о д а . В се  наши 
м ероп рият ия: ор ган и за ц и 

мы T a ds и администрации 
го р о д а  за поним ание и с о 
трудничество. Р азреш ен и е  
п р о б л ем  го р о д а  влечет за 
со б о й  и р а зр е ш ен и е  наших 
п р о б л е м . М ы  п р ед л о ж и л и  
н еск о л ь к о  проектов эк о л о 
ги ч еск о го  и энергет ическо
го  о б с л е д о в а н и я , чтобы 
п о сл е  согласования с  адм и
нистрацией и заказчикам и  
проекта м ы  А о гл и  присту
пить к  работе по инвести
рованию . Рабочая п рограм 
ма энергет ического центра 
К р а сн о я р ск а  является от
крытым документ ом. Д е л о 
вые группы  будут ф о рм и 
роваться по м е р е  н е о б х о 
дим ост и с  п р и в л е ч е н и е м  
специалист ов от н а уки  и 
производст ва.

Ч ер ез  два года  появит
ся  работающая сам оф инан
с и р у ю щ а я ся  о р га н и за ц и я  
—  это бо л ьш ое  д е л о  д л я  
К Г Т У  и е го  специалист ов, 
д л я  го р о д а , р е ф о р м ы  ж и 
лищ н о-ком м ун альн ого  х о 
зяйства, п р ео д о л ен и я  п р о 
б лем  в энергет ике.

О чень нуж ны  контакты 
с  производст венникам и, и 
они устанавливаются.

Вторым в о п р о со м  уч а с
тники совещ ания рассмот 
р е л и  «У т в ер ж д ен и ё  .к о н 
сультативного Совета п р о 
екта « T a d s  —  Э нергет ичес
кий Центр г . К р а сн о яр ск а » . 
Бы ли рассм от рены  канди
датуры, которые сам и  за
инт ересованы в сот рудни
честве и потенциально м о 
гут п р и н е ст и  б о л ь ш у ю  
п ользу  проект у.

В  марте будут п о д в е д е 
ны  итоги п о  п о д го т о в к е  
проекта.

В  итоговом совещ ании  
рассм от рели р а б о ч у ю  п р о 
гр а м м у  Э н е р ге т и ч е ск о го  
Центра К р а сн о яр ск а  и п р и 
няли е е  за  о сн о в у  как  р у 
ководство к  действию. П ро
грам м а эн е р го сб е р е ж е н и я  
го р о д а  будет создават ься 
на о сн о в е  изучения н орм а
тивных документ ов Екате
р и н б ур га  и Н о в о си б и р ск а , 
гд е  п р о гр а м м а  T a d s  у ж е  
работает.

Будут п р ов ед ен ы  се м и 
нары , в том чи сле  и с  м е ж 
д у н а р о д н ы м  участ ием  в 
Екат еринбурге , о п р е д е л е 
ны источники ф инансирова
ния б уд ущ его  центра.

НАУЧНЫЕ РАЗРАЬОТКН -  8 УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
экология ПРОМЫШЛЕН

НЫХ НАКОПИТЕЛЕЙ: ПРОБЛЕ
МЫ, РЕЗУЛЬТАТЫ, ПЕРСПЕКТИ
ВЫ

Накопители промышленных 
отходов и стоков (шламонако- 
пители, хвостохранилища, от
стойники, золоотвалы) являются 
важнейшими элементами совре
менных промышленных произ
водств и мощными источниками 
загрязнений, создающими слож
ные экологические проблемы в 
промышленных регионах Сиби
ри, дальнего Востока и Крайне
го Севера. Активные фильтра
ционные загрязнения, ветровая 
эрозия и пыление, криогенные 
процессы сопутствуют эксплуа
тации накопителей в Красноярс
ком крае, Кузбассе, Хакасии, 
Иркутской области и др.

'  Общегосударственные нор- 
матйвно-методические докумен
ты, регламентирующие проекти
рование накопителей, устарели, 
а региональные особенности Си
бири в Них практически не учи
тывались.

С оздание прогрессивной 
нормативной базы проектирова
ния и эффективнь1х природоох
ранных технологий складирова
ния токсичных'отходов, квалифи
цированная эксплуатация и мо
ниторинг накопителей, их рекон
струкция и рекультивация, а так
же использование складируемых 
бтходРв в качестве минерально
го сырья невозможны без ква
лифицированных специалистов, 
подготовка которых в рассмат
риваемом направлении начата в 
КГТУ с 1994 г . и в других вузах 
Сибири и Дальнего Востока не 
ведется. Именно отсутствием 
специально подготовленных кад
ров в первую очередь объясня
ется отмеченное выше запущен
ное техническое и экологичес
кое состояние накопителей.

Поэтому в учебный план спе
циальности 100700 «Промыш
ленная те п л о э н е р ге ти к а »  в 
1994— 97 годах был включен 
курс «Экология промнакопите- 
лей», в рамках которого с ис
пользованием компьютерных 
технологий студенты осваивают 
достаточно сложные методы 
прогноза фильтрационных уте
чек промстоков и выполняют 
реальные дипломные проекты, 
ориентированные на разработ
ку эффективных природоохран
ных мероприятий.

С тудентам  специальности 
100500 «Тепловые электрические 
станции» с 1995 г. преподается 
курс «Эксплуатационная надеж
ность и экологическая безопас
ность золоотвалов».

Студентам новой специаль
ности 330200 «Инженерная за
щита окружающей среды (в теп
ло эн ер ге ти ке )»  предлож ены  
уж е три курса, раскрывающие 
сложнейшую проблему безот
ходных технологий складирова- 
ния-промышленных отходов : 
«Геоэкология», «Экология про- 
мндкопителей» и «Экологически 
безопасные системы транспор
та отходов».

Для справочно-методическо
го обеспечения этих новых дис-.  
циплин, не имеющих аналогов в 
других вузах России, ведется 
разработка программ, учебных 
и методических пособий, совер
ш е н ств уе тся  ко м п ью тер н о е  
обеспечение. В частности, в 1996

ГОТОВПМ ИНЖЕНЕРОВ- 
ЭКОЛОГОВ

0 ‘ Щ

ГОРИЗОНТЫ ВУЗОВСКОЙ НАУКИ

г . вышло в свет учебное посо
бие «Основы проектирования 
золоотвалов».

Специалисты кафедры инже
нерной экологии не ограничива
ются подготовкой инженеров- 
экологрв. Актуальнейшая про
блема создания современных 
природоохранных Технологий 
складирования и вторичного ис
пользования твердых и жидких 
промышленных отходов, про
блема нейтрализации одной из 
основных экологических «язв» 
является предметом наших ак
тивных научных поисков, кон
структорских и технологических 
разработок и экспертных реко
мендаций.

Можно с достаточной веро
ятностью утверждать, что в этой 
среде инженерного творчества 
с нашим участием создана про
дуктивная научная школа, пред- 

.„отавленная в авторитетных рос
сийских и международных науч
ных ассоциациях.

Выполнены и внедрены в 
проектные решения и в практи
ку эксплуатации оригинальные 
разработки по экологической

безопасности промнакопитепей 
для Норильского ГМ К, компании 
«Алмазы России», КраЗа, КраМ- 
За , Красмашзавода, Краснояр
ских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 и ряда дру
гих промышленных и энергети
ческих объектов в разных горо
дах Сибири и Дальнего Востока..

В настоящее время, несмот
ря на сложную ситуацию с фи
нансированием, выполняются 
научные и экспертно-консалтин- . 
говые работы для многих пред
приятий, загрязняющих своими 
отходами окружающую среду. 
Результатом этих разработок 
является существенное ослабле
ние вредных воздействий про- 
м нако п и телей  на п р и р о д у , 
уменьшение загрязнения под
земных и поверхностных вод, 
использование промстоков в за
мкнутых системах промводос- 
набжения. Предусматривается .  
дальнейшее развитие указанных 
разработок для условий Красно
ярска и промышленных районов 
края, в которых многочисленные 
предприятия-загрязнители приве
ли к предельно-опасному, а мес
тами катастрофическому состо

янию угнетенных природных лан
дшафтов.

Нам предстоит длительная, 
тяжелая и в то ж е время очень 
интересная работа, позволяю
щая существенно оздоровить не
благоприятную экологическую 
ситуацию в нашем регионе.

Нам нужны молодые, тру
долю бивые, талантливые по
мощники, ученики и энтузиасты, 
готовые посвятить себя решению 
глобальной экологической про
блемы избавления Земли от тяж
кого груза промышленных отхо
дов. Вперед, к чистому и здо
ровому Будущему!

Георгий КУЗНЕЦОВ, 
профессор кафедры 

инженерной экологии, член 
Российского Национального 
Комитета Международного 

Общества механики грунтов. 
НА СНИМКЕ: под руковод

ством Г. И. Кузнецова в компь
ютерном классе занимаются 
студенты-дипломники — пер
вый выпуск инженеров-эколо- 
гов.

Кафедра ТЭС была организована в 1967 году под руководст
вом профессора И. С . ДЕРИНГА. Еще в семидесятые годы на 
кафедре была создана научная школа и свое научное направление. 
Кафедра была пионером в изучении состава канско-ачинского угля 
и рекомендаций по его сжиганию.

Кафедрой за 30 лет опубликовано 60 методических пособий, 
изобретения были защищены 36 авторскими свидетельствами и 20 
патентами. В штате кафедры работают 4 профессора и 8 кандида
тов наук. Всего сотрудниками кaфeдpьJ защищено 17 кандидатских 
диссертаций, написано 5 монографий и опубликовано около 200 
статей. В настоящее время научные исследования на кафедре ве
дутся по 6 направлениям, касаясь ресурсе- и энергосбережения, 
экологии.

Красноярский край занимает в мире первое место по запасам 
угля — 3,5 триллионов тонн, что составляет треть мировых запа
сов, оцениваемых в 11 триллионов тонн. 1 миллиард тонн осваива
ется в настоящее время за 20 лет. Цены на уголь достигли миро
вых, поэтому переработка угля в товарные продукты, которые 
можно транспортировать, экономически выгодна дп;| края. Только 
уголь одного Кабасса оценивается в 10 триллионов долларов." В 
настоящее время в топках парогенераторов сжигается уголь-сы
рец, что экономически неоправданно, так как в этом угле содер
жится до 40% влаги и до 20% других негорючих и малокалорийных 
продуктов. Поэтому транспортируя уголь, мы наполовину возим 
воду и воздух, а сжигая его — наполняем котел негорючими пара
ми иТазами, что снижает КПД котла.

На кафедре был предложен способ тепловой обработки топ
лива перед его сжиганием за счет сгорания части угля; повышаю
щий калорийность топлива в полтора раза и содержанием углеро
да в нем (горючей массы) с 60 до 90% . В результате тепловой 
обработки значительная часть влаги (до 35% ), а также других него
рючих и слабокалорийных продуктов (до 15%) выгоняется из топ
лива, а в котел поступает высококалорийный продукт. Жидкие про
дукты, получаемые из угля, разгонякэтся на обычных нефтепере
гонных заводах, причем максимальный выход этих продуктов на-

НАД ЧЕМ РАБОТАЕТ 
КАФЕДРА

блюдается у молодых бурых углей, которыми богаты залежи края. 
При тепловой обработке их калорийность увеличивается до кало
рийности каменных углей.

В результате многолетней (20 лет) работы кафедры по умень
шению зашлаковки котлом был предложен способ снижения за
шлаковки. На разработку был выдан патент. Н е 'м енее важным 
направлением, получившим мировое признание (диплом академии 
наук С Ш А ), является оптимизация работы существующих котлов 
под данный вид топлива. При стоимости экспресс лаборатории в 2 
тысячи долларов экономический эф ф ект составляет десятки тысяч 
долларов. Уголь поступает различного состава и требует разных 
режимов сжигания.

Третьим направлением работы является создание специальных 
растопочных горелок с минимальным количеством затрачиваемо
го на растопку жидкого топлива (м азута), суть которых заключает
ся в прогреве до красного каления центрального муфеля в горел
ке, в который затем поступает тонкая пыль, самовоспламеняюща
яся на стенках муфеля, а жидкое топливо отключается. С помощью 
этой горелки осуществляется также коксование пыли с последую
щим дожиганием в котле (патент).

Четвертым направлением энергосбережения является создание 
лаборатории'на кафедре, занимающейся обследованием теплово
го хозяйства промышленных предприятий и организаций, на кото
рых оборудовано 150 узлов учета тепловой энергии (установка теп
ловых счетчиков). Исключается нерациональное использование теп
лоты. Работа получила международное признание.

Пятым направлением являются работы по созданию методик

подготовки Оперативного персонала электростанций, (совместное 
решение Минэнерго и Минвуза по открытию отраслевой научной 
лаборатории). Организованы тренажеры для оперативных работ
ников на ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 г. Красноярска, а также Назаровской ГРЭС. 
Аварийность снизилась в 3 раза на этих станциях. Работа получила 
очень высокое международное признание как современное на
правление работы с персоналом.

Ш естым направлением работы кафедры является использова
ние отходов угледобывающей промышленности, в частности, кок
созольного остатка термической переработки бурых углей для 
получения ценных химических веществ, например, карбида каль
ция с литражом получаемого из него ацетилена до 280 л /к г  (па
тент). Себестоимость такого карбида на 30% меньше получаемого 
по обычной схеме (за счет использования отходов в качестве сырья). 
Это позволяет также вернуть в сельхозоборот тысячи гектаров 
сельхозугодий, занятых в настоящее время под отвалы отходов уг
ледобывающей промышленности.

В настоящее время на кафедре эти работы продолжаются, под
готовлены к защите 2 докторские диссертации.

На кафедре смонтирована установка по пиролизу твердого 
топлива с целью получения жидких продуктов производительностью 
50 кг/час на исходное топливо. Были получены ценные химические 
жидкие продукты. Способ запатентован. В перспективе этим спо
собом можно получать бензин.

Выпускниками кафедры являются руководители крупнь1х пред
приятий, такие как УШЕНИН Ю . Б. — --енеральный директор КрА
За, ШЛЕГЕЛЬ А . Э . — главный инженер Красноярскэнерго, БА- 
ЦИН Н. А . — директор ТЭЦ-2, СИДОРОВ Н. В. — директор ТЭЦ- 
1, ВОРОБЬЕВ Б. П. — главный инженер ТЭЦ-3, САВЕНКОВ А . Я. — 
директор АО  «Хабаровскэнерго», АРЗА М А ЗО В Н. А . — генераль
ный директор А О  «ДАЛЬЭНЕРГОМОНТАЖ» и другие.

Жорж ЕВТИХОВ, 
старший научный сотрудник ТЭФ.
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Десять лет назад, после*' 
распределения в КПИ, у меня 
появилась мечта: увидеть в вузе 
яркие красочные студенческие 
праздники. Пять лет учебы в 
университете многое дают. И 
в памяти остаются, обычно, 
лишь хорошие, светлые воспо
минания. Одним из ярких вос
поминаний являются факуль
тетские праздники. И когда я 
стал общаться с ребятами теп
лоэнергетического факульте
та, появилось живое воплоще
ние этой мечты.

Уж е на протяжении мно-. 
гих лет проводится день ТЭ Ф а , 
в программу которого вклю
чается «капустник», празднич
ная дискотека и другие мероп
риятия. В прошлом году сдела
ли клубную комнату для отды
ха в общежитии N 6. Надеюсь, 
что все-таки там станет тепло 
как «душевно», так и «физи
чески», надежда живет, что и 
отопление там улучшится.

И надеюсь, что нынешние 
студенты ТЭ Ф а организуют 
клуб, основной и главной зада
чей которого будет организа
ция веселого красочного праз
дника — «Дня ТЭ Ф а». И клуб

будет продолжать эту слав
ную традицию нашего замеча
тельного факультета.

Вторая моя мечта — это 
для каждого студента достой
ный отдых. Если пофантазиро
вать: душ , дискотека с баром, 
молодежное каф е, спортив
ные комнаты, бар «Караоке» 
и, наконец, сауна. И все это 
мы организуем на ТЭ Ф е в 
общежитии N 6. Не все полу
чается гладко и так быстро, 
как хотелось бы.

В наше «новое» время ста
рые идеи переплетаются с но
выми. Сейчас стали проводить
ся регулярные дискотеки, за
канчиваем ремонт душа и под
вала. На второй очереди — 
создание бара «Караоке».

У  ТЭ Ф а юбилеи — 30 лет 
факультету. О т всей души поз
дравляю всех сотрудников и 
студентов с этим знаменатель
ным днем. И приглашаем 23 
декабря в 14.00 на «капуст
ник», вечером — на дискоте
ку, 20 декабря состоится рок- 
концерт с продолжением — 
дискотекой.

Валерий ГУЛЬНОВ, 
зам. декана ТЭФ..

15 декабря на заседании 
Коллегии лод руководством 
главы администрации Крас
ноярска П . И.  Пимашкова 
рассматривался волрос о раз
витии массовой физической 
культуры в городе . На таком 
уровне лодобный волрос не 
решался давно. М еж ду тем  в 
пользу' его постановки гово
рят мрачные цифры сниже
ния рож даем ости , рождения 
нездоровых детей от боль
ных родителей. Мужчины в 
нашей стране живут всего 
46 ,7 — 53 года (в Красноярс
ке ).

Итак, впервые Спортко
митет города предложил по
дойти к ситуации не с позиций 
ф изкультуры  и спорта, а с 
позиций оздоровления. Ясно 
ж е , что ф изкультура укреп

ляет здоровье, предупреж
дает заболевания.

Несмотря на множество 
проблем в бкзджете, ни од-

т ш т

ного возражения на совеща
нии против того , чтобы выде
лить миллиард рублей на 
спортивно-оздоровительные 
мероприятия, не последова- 
но. Деньги пойдут на прове
дение соревнований, спарта
киад м еж ду учреждениями, 
предприятиями разных ф орм  
собственности. В 1998 году 
задуманы в городе детские 
олимпийские игры м еж д у  
детсадами —  на них выделе

Интеллектуальному клубу 
«Истоки» нашего университета 
исполняется четыре года. Его 
бессменный ведущий — доцент 
кафедры промтеплоэнергетики 
ТЭФ Анатолий Григорьевич Кон
нов.

Предлагаем вниманию чита
телей вопросы и, в частности, 
модель В. В. Налимова, которые 
обсуждались на очередном за
седании клуба. Гуманитарные 
науки иа этот раз представлял 
талантливый молодой философ
В. Колмаков.

Развитие сферы применения 
современных компьютеров при
вело к возникновению новых фун
даментальных направлений в на
уке, таких, как исследования в 
области создания компьютерных 
виртуальных реальностей (ВР- 
технологии), име;д>щих, по мне
нию ряда ученых, и фундамен
тальное философское значение. 
Не претендуя на полноту изло
жения проблемы, хотелось бы 
кратко осветить некоторые ее 
аспекты, опираясь на появивши
еся публикации известных уче
ных как в области точных, так и 
гуманитарных наук.

В настоящее время различа
ют четыре ocHOBHbix типа ВР: 
имитационные, условные, про- 
жективные, пофаничные. Как 
полагают разработчики, они от
крывают новую область нэуки, 
изучающей переживания чело
века. Исследования и практичес
кая реализация идут семимиль
ными шагами. Так, программа 
СД-Rom «Искуственная Валерия» 
в области имитационных ВР, раз
работанная М . Сэнсом из Чикаго 
в 1990 году, разошлась стоты
сячным тиражом. Эксплуатация 
этих и других ВР-систем застави
ла ученых по-новому взглянуть 
на быстро развивающееся на
правление и задаться вопросом: 
а не создадут ли эти системы 
дополнительные трудности в спо
собах ментального и чувствен
ного ориентирования в мире? Не 
приведет ли их распространение 
к исчезновению границы между 
миром реальным и вымышлен- 
HbJM? Отвечая на эти вопросы, 
японский ученый ЕСИО ЦУКИО 
прогнозирует появление людей, 
которые будут использовать эти 
технологии во вред обществу, 
порождая дополнительный хаос 
за счет внедрения заведомо лож
ных объектов, распознавание 
которых либо не представляется 
возможным, либо затруднитель
но.

Интересуются проблемой ВР 
и медики-профессионалы. Не так 
давно в «Российской газете» про- 
мелькнулр сообщение о меди
цинском конгрессе, в ' рамках 
которого проводился симпози
ум по измененным состояниям

нормального сознания, на кото
ром академик Н. П. Бехтерева 
высказала ряд интересных идей, 
одна из кофрых касается из
вечного вопроса противостоя
ния науки и религии. Анализи
руя поведение человека в изме
ненном состоянии сознания (в 
ВР), Наталья Петровна пришла К 
выводу, что сознание человека 
не подчинено материи мозга, 
но тогда встает вопрос: кому? 
Ответ на него обеспечивает, по 
ее мнению, прорыв в новую 
неизведанную (для фундаме- 
тальной науки) область, область 
идеального, которую она ус
ловно назвала Зазеркальем.

Затронутые вопросы, но с 
более общих позиций, рассмат
риваются и в работе известного 
ученого В. В. Налимова «В поис
ках Иных смыслов». Автор аргу
ментированно убеждает нас в 
необходим ости переоценки 
смыслового .содержания циви
лизации в целом и, используя 
рабочий инструмент точных 
наук, разрабатывает модель 
мироздания, которую распрос
траняет для оценки ситуации 
между природой и обществом. 
Его вывод лет семь тому назад 
можно было бы назвать рево
люционным: «Назрела необхо
димость смены ориентиров 
большой науки, поскольку эко
номический детерминизм, де
тище Геттингенской школы, ис
черпал себя». Приводя ряд яр
ких примеров, иллюстрирующих 
это положение, он заключает, 
что если исходить из целесооб
разности смены направлений с 
покорения природы на гармо
ничное сосуществование с ней, 
то задача науки сегодня — 
«...выработка метафор, будо
ражащих сознание и позволяю
щих нам все более .осознать 
свое место в этом мире». Опи
раясь на свою огромную эруди
цию, автор делает попытку ши
рокого осмысления бытия в 
мировоззренческом плане, за
трагивая попутно, а иногда и 
акцентируя внимание, на инте
ресующем нас вопросе.

Справедливо полагая, что 
связь сознания, оперирующего 
со смыслами, и физической 
материи возможна лишь при 
описании с единых позиций, он 
предлагает для этой цели язык 
геметрических представлений — 
язык описания пространствен
но-временных континуумов (пат
тернов у Ф . Капры), который 
позволяет рассматривать про
странство динамичным, нераз
рывно связанным со временем 
и материей. А  затем встает во
прос о местонахождении «смыс
лов», который разрешался вве
дением в модель семантичес
кого поля и семантического ва

куума, аналога вакуума физи
ческого, рассматриваемого как 
форма существования полей в 
условиях низких температур. Как 
числа спрессованы на числовой 
оси, также и смыслы в семанти
ческом вакууме. Распаковывание 
(проявление) осуществляется ве-*. 
роятной взвешенностью (т. е . рас
паковываются наиболее вероят
но реализуем ы е комбинации 
смыслов для данного субъекта). 
Несколько утрируя идею Нали
мова, можно сказать, что плот
ность вероятности выступает Как 
замок на ящике с семантически-

БОПЬШАЯ
НАУКА

МЕНЯеГ
ОРПЕНТПРЫ

МИ текстами, а демиургическая 
сила играет роль ключа, и если 
инте1р а л , взятый демиургической 
силои от этого оамка равен еди
нице, то ключ соответствует за
м ку, — ящику; и семантические 
тексты становятся доступны (про
являются). Чем сильнее мультип
ликативная связь, тем большей 
коррекции подвергается фильтр 
и тем шире доступная область 
ящика с текстами.

Итак, семантический мир яв
ляется провлением возможнос
тей, заложенных в семантичес
ком вакууме, недоступном пря
мому обозрению, а на воспри
ятие оказывают влияние семанти
ческие фильтры, специфичные по 
воздействию на разных людей. 
Следствием этого является изна
чальная закрытость отдельных 
участков семантического вакуу
ма для тех, у кого уровень чув
ствительности ниже порога флук- 
туаций семантического поля. «По
этому, — отмечает автор, — 
одним недоступна наука, обиль
но п(^крепленная математикой, 
а другим — мистический опыт».

Попробуем с позиций моде
ли оценить воздействие киберне
тических ВР-систем. Выступая 
демиургом в мире воображе
ния, человек, пользующийся ки
бернетической ВР-системой, так 
или иначе формирует отклик в 
гиперличности. Некоторые спе-

тельны и воздействие может быть 
оказано на немногих «...лишь 
особо чувствительных людей». 
Гораздо большую озабоченность 
у них вызывает решение задачи 
о качественном увеличении эф 
фективности техногенного вхож
дения в ВР «с помощью сопро
вождающего этот процесс «тон
ко-экологического, полевого, 
энергоинформационного -воз
действия» т . е . , по сути дела, 
обратная проблема: если опе
ратор, подключен»;1Ь)й к кибер
нетической ВР будет подвергнут 
воздействию со стороны пол
евых структур, то останется ли 
его сознание в его подчинении?

Вывод. Развитие компьютер
ных технологий привело к возни
кновению проблемы, лежащей 
в области фундаментальных наук. 
В настоящее время она сф орм ^  
лирована на качественном уров
не. Учитывая тенденции в рас
пространении компьютерных 
технологий в России, в ближай
шее время она будет принимать 
и количественные очертания. 
Хотелось бы, стобы ясности в 
поставленных вопросах была 
достигнута до широкого распрос
транения компьютерных ^ВР в

Анатолий КОННОВ, 
председатель клуба 

«Истоки», доцент кафедры 
промтеплоэнергетики.

но 213 млн. рублей. Спарта
киады проводились и рань
ш е, однако четкой системы 
поощрений ее  участников и 
устроителей-не было. Зато 
теперь ректор победившего 
в спортивно-оздоровитель
ной работе вуза м ож ет рас
считывать на солидную пре
мию в три миллиона рублей, 
как и другие организаторы, а 
сам  вуз получит девять мил
лионов на спортивную экипи
ровку. Будут поощрены гла
вы администраций районов, 
председатели спорткомите
тов, то есть все участники 
процесса. Всего на эти цели 
выделено 169 млн, рублей.

Главное отличие: в Рос
сии до  сих пор не проводился 
конкурс для жителей города 
—  акция оздоровительная. 
Награды в ней получат не 
победители по результатам .

а самые упорные, регулярно 
20 раз по средам  с конца 
апреля принявшие участие в 
забегах. Для этого в каждом 
районе б удут выделены бе
говые дорожки и назначены 
инструкторы. После финаль
ного забега в сентябре везу
чие физкультурники, в том 
числе целые семьи, получат 
сувениры и солидные призы 
вплоть до  автомобилей и кру
иза по Средиземноморью . 
Всего будет разыграно 717 
призов стоимостью  540 млн. 
рублей. Проигравших, конеч
но, не будет, главный приз —  
здоровье.

Рассказал об этом нашим 
читателям доцент каф едры  
физвоспитания КГТУ Виктор 
ИвановичГРУЗЕНКИН. К этой 
тем е мы вернемся, чтобы 
подробнее сообщить об ус
ловиях конкурса.

циалисты считают, что вхожде
ние в ВР массы людей, ориенти
рованных специфичным обра
зом , приведет к созданию соот
ветствующих гиперличностей (эг- 
регоров), которые на полевом 
уровне могут оказать влияние и 

^на %сю популяцию людей на пла
нете.

Существует и противополож
ное мнение, подкрепленное ав
торитетами А . Семенова, ака
демика М АЭН, и В. Розина, до
ктора философских наук, кото
рые считают, что вышеизложен
ные предположения несостоя-

ГЛАВНОЕ XOSSH -  

РАБОТА
Заведующий кафедрой тео

ретической и общей теплотехни
ки профессор Ю . В. Видин 16 
октября избран на общем со
брании С О  АН ВШ членом-кор- 
респондентом этой престижной 
академи. По окончании Томско
го политехнического института в 
1961 году он вернулся в родной 
Красноярск и связал свою жизнь 
и судьбу с нашим вузом. Очень 
быстро защитил кандидатскую 
диссертацию, представил к за
щите докторскую.

Трудно сказать, что для Юрия 
Владимировича важнее и отни
мает больше времени — науч
ные исследования или учебный 
процесс. Около 250 теорети
ческих научных работ и практи
ческих разработок, имеющих 
большое прикладное значение в 
области экономии энергоресур
сов, бесконечные командиров
ки в Шарыпово. Томск, другие 
города региона, лекции для сту
дентов — без этих обязанностей 
он себя не мыслит. Многолет
нее заведование кафедрой при
носит много хлопот, и в то же 
время глубокое удовлетворение 
становлением коллектива, даже 
решением хозяйственных вопро
сов. Трудоголик по природе, он 
требует такого же ревностного 
отношения к работе от своих 
состж и вц ев .

По словам студентов, их на
ставник «классно читает лекции и 
учит решать задачи. Но ему труд
но сдавать экзаменьг». Теорети
ческая и общая теплотехника для 
многих студентов ТЭ Ф  становит
ся камнем преткновения, для 
получения желанного зачета и 
высокой оценки надо доказать, 
что не только теорией владе

ешь, но умеешь применить ее на 
практике.

Юрий Владимирович цель
ная, несколько противоречивая 
натура, колоритная личность. 
Внутренне он меняется мало, 
оставаясь патриотом, волевым, 
энергичным и принципиальным, 
строгим человеком! Зато внеш
не с годами становится все им
позантнее — это тот редкий тип, 
кому седина густой шевелюры 
придает особый шарм. Строй
ный, безупречно одетый, подтя
нутый он невольно и других за
ставляет быть собраннее и орга- 

' низованнее.
Обладая быстрым умом и 

прекрасной памятью, Юрий Вла
димирович привлекает также 
важным для мужчин качеством: 
любит и умеет мастерить свои
ми руками. Тому же учит со
трудников кафедры. Любит так
ж е сибирскую природу, совре
менную и русскую народную 
музыку, романсы.

Думаю , не ошибусь, если 
скаж у, что лучше его друзья — 
книги. Книжные шкафы в каби
нете на кафедре забиты научной 
и учебной литературой, а удач
ная покупка старинного фолиан
та приводит его в восторг. Проф
ессор большой знаток и цени
тель русского языка и русской 
литературы, классики. Особен
но он любит перечитывать биог
рафию великого А . С . Пушкина 
и его современников, цитируя 
стихи и прозу.

Коллеги Юрия Владимиро
вича уверены, что он не остано
вится в творческих поисках, и 
путь к вершинам научного Олим
па продолжится для него новы
ми находками и победами.

ИАСТАВНПиЫ
На теплоэнергетическом 

ф акул ьте те  учится много 
девуш ек, что необычно для 
технического вуза. И боль
шинство моих однокашниц 
втайне мечтает,в чем-то быть 
похожими на наших люби
мых заместителей декана: 
до ц ен та  к а ф е д р ы  химии

О льгу Константиновну Клусс 
и преподавателя каф едры  
теоретической и общей теп
лотехники Лидию Яковлевну 
Ж адаеву. М оложавые и ми
лые хозяйки деканата очень 
принципиальны в служебных 
делах и крайне строги к про
гульщикам и лентяям , кото
рые, к сожалению ещ е встре
чаются среди студентов. Мы

знаем , как загруж ены эти 
женщ ины, ведь буквально 
каждый студент «проходит 
через их руки» со дня пос
тупления на ф акультет до 
выпуска. Поэтому ж елаем  
им не терять оптим изм а, 
энергии, быть всегда в курсе 
студенческих проблем, а так
ж е  з д о р о в ь я , ли ч н о го  
счастья, успехов в работе и

побрльше благодарных уче
ников.

О т имени всех студентов 
Т Э Ф

Татьяна ЯЩЕНКО, 
студентка третьего курса.

Фогооф ормпеимт  
и ом ерё  

Лю дмилы  Шостак 
и  Галины Д ом бровской .
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